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杭师附小教育集团有3项，学军小学紫金港校区有3项，濮

家小学有5项，杭州天长小学有6项，拱墅区教师进修学校附属

学校有22项⋯⋯

刚过去的4月，杭城的小学纷纷举行了学校运动会。钱江晚

报记者了解到，很多小学的校运动会纪录被刷新。

据了解，这几年杭城小学的校运动会上，破纪录的学生开始多起

来了。“我们学校有些项目的纪录，很多年没有人破了，但最近几年陆

续有学生破了那些纪录，说明我们学生的身体素质提高了很多。”

杭州天长小学的体育老师陈洁虹说，以前有段时间家长不

太重视孩子的体育运动，但这些年一部分家长开始重视了。“甚至

有些家长觉得，运动比学习更重要，在当前学习压力比较大的环

境下，更应该加强孩子的体育锻炼来促进学习的长期有效进行。”

记者还了解到，越来越多的孩子出现早发育症状，让家长不

得不重视体育锻炼。有医生建议，每天坚持做一些对腿部有拉

伸的运动，对抑制早发育是有用的。

杭城小学运动会
破纪录的学生多起来了
原因除学生身体素质提高、家长更加重视之外，还在于锻炼能抑制早发育

五一小长假期间，“Do都城”里的百余种

职业体验吸引了不少孩子们前来应聘工作。

而有一群杭城的小学生则加入了另一场别开

生面的比拼——创业大赛、真人大富翁、职业

对抗赛。

“走过、路过，不要错过！”“这两样绑在一

起搭配销售更好！”日前，10 组亲子选手在

“Do 都城”里进行了一场有意思的创业大

赛。活动模拟真实商业运营模式，从销售额、

理财能力、组织能力等各方面进行考评，不仅

比拼勤劳实干、比拼创意策略，还将贷款、纳

税等孩子们平时陌生的概念都具象化，融入

活动体验中。

除了人气十足的创业大赛，在五一小长假

期间，“Do都城”里真人大富翁、职业对抗赛也

进行得如火如荼。在城市里常常会出现这样的

场景，孩子想要去应聘环卫工人、建筑工人的工

作，但一些家长往往表现得不屑一顾：“这有什

么意思？要做我们就当科学家、律师！”

“Do都城”教学主管卫小庆表示，这其实

是一个很大的误导，生活中的劳动者随处可

见，每一个职业，每一个在岗位坚守的劳动者

都值得被尊重。

通讯员 张莉娜 本报首席记者 王湛

五一“Do都城”里创业大赛火热

破学校运动会纪录的
基本都是田径队的

杭州濮家小学今年的校运动会上，一共

有 5 个项目被破了纪录，其中有一个项目是

打破了10年前的纪录，四年级学生邬卓罕在

男子跳远项目中创造了新纪录。

学校的体育老师李威对记者说，这几年

学校破校纪录的趋势非常明显，“2016 年破

了 14 项纪录，去年搞的是趣味运动会，今年

又有5个项目被破，这是好事情。”

作为杭州市的体育传统强校，濮家小学的田

径队非常厉害，近三十年，他们已经获得了江干区

每年田径运动会小学团体总分的26个冠军了。

李威说，能破学校运动会纪录的，基本上

都是学校田径队的学生。学校有个六年级学

生查徐恒，在 4 月 19 日举行的杭州市中小学

生田径运动会上，获得了 1500 米的亚军，他

的成绩打破了杭州市的纪录。

“这样的学生肯定也会出现在学校的运

动会上，对其他学生绝对是秒杀。”李威说，查

徐恒这次参加了学校 800 米项目，一路遥遥

领先，比第二名要快上10多秒。

不过，即使是这么厉害的选手，还是没能

打破 800 米的校纪录。李威说，学校目前还

没有被破掉的纪录都是在2008年创下的，原

来有7项，今年的运动会上破了一项，目前仍

有6个项目需要以后的学生去打破。

学生的运动能力
比10年前有很大进步

在杭州天长小学今年的运动会现场，校

长楼朝辉一直在关注着，他对记者说：“学生

的运动能力比以前有很大的进步了，看他们

跑步的样子就知道。”

10 年前，楼朝辉成为天长小学的校长，

在当年学校举行的运动会上，他明显感觉到

学生跑步的速度慢了点。实际情况是，在那

届运动会上，天长小学2002级学生创造的纪

录，一个都没有破。

从那时候起，楼校长就为天长的学生规

划了一个体育梦想，就是希望在学校成立一

些体育俱乐部，让孩子在6年中，至少能学会

一种体育专业技能。于是，天长小学有了排

球队、篮球队、足球队、乒乓球队、游泳队，每

天都有大量的学生参与到体育运动中来。

杭州学军小学副校长李勤也认为，运动

队每个孩子的学习很重要，运动是学习最好

的伴侣，普通孩子要通过体育锻炼来激发能

量，成为以后的一种生活习惯。“我看过一本

书《运动改变大脑》，觉得非常有道理。那些

经常运动的人，基本上意志坚定，懂得情绪控

制，这些良好品质用到学习上，肯定是很有成

效的。”

李勤说，学校里有个小孩在一二年级时

是不运动的，做广播操时手不伸直、不放平，

后来父母让他参加学校的足球社团，他只是

在边上看着，一点兴趣也没有。“为了刺激他，

父母在三年级时给他争取了校运动会上跑步

的机会，那一次跑 400 米，只跑出 30 米就跟

别人撞了。到了四年级，还是让他参加比赛，

他很不乐意。”

等到了五年级时，学校组织学生去新加

坡游学，他住在当地学生的家里。那户人家

有三个孩子，每个人都喜欢运动，他们家进门

的墙上挂满了各种体育比赛的奖状。跟他同

龄的那个孩子，是打羽毛球的，每天都坚持

打，还是全国冠军呢。

这户家庭的女主人有次这样对学军的孩

子说：“你怎么这么白啊，你出门为什么要涂

防晒霜呀？你应该把肥肉减掉，通过运动变

成肌肉。”回国后，这个孩子不声不响，每天跟

着爸爸在运河边跑步，起码跑 3000 米，最远

一次跑了7000多米。

李勤说，在今年进行的校运动会上，这个

孩子仍参加 800 米比赛，获得了第三名。“而

且，他这个人也阳光起来了，和同学的关系积

极多了，数学成绩也上去了。”李勤说，体育锻

炼真的改变了这个孩子。

一个班半数家长支持体育锻炼
孩子早发育是个重要原因

陈洁虹对记者说，以前有段时间家长不

太重视孩子的体育锻炼，这几年一部分家长

重视起来了。“以我们校运动队为例，以前是

体育老师求着家长让孩子每天来参加训练，

但愿意配合的家长不多。现在，每次总有不

少家长主动找体育老师开后门，让孩子参加

运动队。”

这种变化对学校的体育老师来说，深感

欣慰。陈老师说，这个学期初学校一公布运

动会的安排，每天早上起码有 100 多个家长

带着孩子在操场上锻炼，运动能力好的家长

做指导，还有的家长负责后勤。

“一个班起码有一半的家长比较重视孩

子的体育锻炼，一些家长甚至认为运动比学

习重要。”陈老师说，这几年学校运动会上的

成绩越来越好，关键在于学生平时有积累，运

动会只是给他们搭建了一个展示的平台。

记者在采访中发现，家长重视孩子体育

锻炼还有一个重要原因，那就是越来越多的

孩子出现早发育的症状，而运动是抑制早发

育比较健康的一种方式。

有位妈妈对记者说，她女儿今年读六年

级，个头 1.68 米。在女儿读二年级时，这位

妈妈就发现孩子有早发育的现象，就带着她

看医生。“医生有两个方案，一个是用药，一个

是做一些对腿部有拉伸的运动。我们觉得用

药对孩子的身体有伤害，于是选择运动。”

这位妈妈说，从那以后她陪着女儿天天

跳绳，每天晚上保证跳上 1000 个。另外，孩

子的饮食也得到了严格的控制。“这样坚持了

4 年，不仅消除了早发育可能带来的不好影

响，还让孩子的身体得到了锻炼，这次学校运

动会上，她还拿了跳远的第一名。”

本报记者 梁建伟

天 长 小 学 的

运动会即景。


